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ATA Nº 09/2011 REUNIÃO ORDINÁRIA DA 9ª SESSÃO/2011 DO PLENÁRIO 4 

DO CONSELHO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SÃO PAULO - 5 

COMAS-SP. Aos doze dias do mês de maio de dois mil e onze, quinta-feira, no 6 

período das 13h30min às 17h00, realizou-se a 9ª sessão de 2011 em reunião 7 

plenária ordinária do Conselho Municipal de Assistência Social - COMAS-SP, 8 

em sua sede, Praça Antônio Prado, nº33 - 12º andar, Centro, Município de São 9 

Paulo. Presentes, conforme lista de presença, os Conselheiros titulares: 10 

Saimon Leal Pereira, Fabíola Alves Lima, Jair Gomes de Araújo, Joaquim 11 

Carlos Monteiro de Carvalho, Lucia Maria Bludeni, Edison Ferreira da Silva, 12 

Thiago Szolnoky de B. Ferreira Cabral, Alice Okada de Oliveira, Silvana 13 

Cappellini, Aparecida Maria Rosa Castro, Marlene Popin Velardo, Maria das 14 

Dores da Silva, Miriam Tokuromi Hokama, Maria Aparecida de Lima, Sonia 15 

Regina S. de Jesus Couceiro, Susana de Vasconcelos Dias. Conselheiros 16 

Suplentes: Paulo Ivan Moreira Fonseca, Francis Larry de Santana Lisboa, 17 

Jose Wilson Bernardes, Dulcineia Pastrello, Ana Lucia Caro Antonio, Elisabeth 18 

Maria Valletta, Deusitan Alves Feitoza, Laurinda Candido de Araujo e Feliz 19 

Castilho. Falta Justificada: Maryulda Thereza F. dos Santos, Carlos Nambu, 20 

Demilson de Oliveira dos Santos. Compõem a mesa do plenário os 21 

conselheiros: Saimon Leal Pereira, Fabíola Alves Lima, Jair Gomes de Araújo, 22 

Joaquim Carlos Monteiro de Carvalho, Lucia Maria Bludeni, Edison Ferreira da 23 

Silva, Thiago Szolnoky de B. Ferreira Cabral, Alice Okada de Oliveira, Silvana 24 

Cappellini, Aparecida Maria Rosa Castro, Marlene Popin Velardo, Maria das 25 

Dores da Silva, Miriam Tokumori Hokama, Maria Aparecida de Lima, Sonia 26 

Regina S. de Jesus Couceiro, Suzana de Vasconcelos Dias, Paulo Ivan 27 

Moreira Fonseca, Ana Lucia Caro Antonio. Presente os Convidados: Nadia 28 

Abdalla Viana – IPP - Instituto Profissionalizante Paulista, Andre Braz dos 29 

Santos – ABAF II Manacio, Célia Maria Vairo – SMADS - Coordenadoria de 30 

Proteção Básica, Elaine Aparecida M. B. Ramos, Patrícia da Silva – 31 

Universidade Camilo Castelo Branco, Josilda Almeida Campelo – Universidade 32 

Camilo Castelo Branco, Juliane Rocha dos Santos – Universidade Camilo 33 

Castelo Branco, Cristina Mayumi Tanaka – Universidade Camilo Castelo 34 



Branco. A Senhora presidente Alice Okada de Oliveira, agradece a presença 35 

de todos, faz se a composição da mesa e inicia a Leitura e Aprovação da Ata 36 

nº 08: Leitura, discussão, correções e aprovação da Ata nº 08. Conselho 37 

Diretor: A presidente deste conselho lembra que no próximo dia catorze de 38 

maio (14/05) termina o mandato do conselho diretor atual e a próxima 39 

composição terá na presidência um representante da sociedade civil; na vice- 40 

presidência, um representante do poder publico, como primeira secretaria terá 41 

um representante do poder publico e como segundo secretario terá um 42 

representante da sociedade civil. A senhora Alice agradece imensamente a 43 

todos os conselheiros, titulares e suplentes, que participaram deste mandato, 44 

pois foi enriquecedor e isto se deve a todo o grupo, pois fizeram tudo que 45 

estava ao alcance de todos e que este trabalho de colaboração continue neste 46 

próximo mandato. Eleições da Composição dos membros do Conselho 47 

Diretor: A senhora presidente solicita que as chapas manifestem-se para a 48 

votação do novo conselho Diretor a partir de 14/05. Apresenta-se então a única 49 

chapa, composta por Jair Gomes de Araujo, como presidente; Alice Okada de 50 

Oliveira como vice-presidente; Aparecida Maria Rosa Castro como 1ª 51 

secretaria e Thiago Szolnoky de B. Ferreira Cabral, como 2º secretario. É 52 

colocada, então, em votação e, por unanimidade a nova composição da 53 

presidência do COMAS/SP é eleita. Por sugestão de alguns conselheiros, as 54 

comissões deste conselho farão a eleição de seus membros dentro das 55 

próprias comissões que trarão a composição na próxima plenária. A 56 

conselheira Deusitan Alves Feitoza aproveita o ensejo salientando que já 57 

estava combinado que todo dia de plenária ordinária é também dia de encontro 58 

da comissão de Políticas Publicas Legislação, Defesa e Garantia de Direitos e 59 

lembra a todos que quando não houver a reunião ordinária da referida 60 

comissão, que seja avisado aos conselheiros participantes antecipadamente. A 61 

conselheira solicita ainda que seja feita a sua substituição na Comissão do 62 

Idoso, da qual faz parte juntamente com a conselheira Maryulda Thereza F. 63 

dos Santos. Dessa forma, Deusitan Alves Feitoza, será substituída por Alice 64 

Okada de Oliveira. Jair Gomes de Araujo agradece o empenho e a participação 65 

durante o atual mandato de Alice Okada de Oliveira como presidente, Fabíola 66 

Alves Lima como 1ª secretaria e Aparecida Maria Rosa Castro como 2ª 67 

secretaria. A seguir damos inicio as atas das Comissões Temáticas como 68 



segue: Comissão de Relações Interinstitucionais: Houve a inclusão de 69 

pauta, sendo a alteração de endereço do processo 1566 – Movimento de 70 

Defesa da Criança e do Adolescente de Rua – MUDAR. A organização possuía 71 

sede localizada na Rua Professor Pereira Reis, 205 no bairro Vila Nova Galvão 72 

e atualmente localiza-se na Rua Matheus Rodrigues, 65 no bairro Horto 73 

Florestal. Em votação, alteração aprovada. A Comissão de Relações 74 

Interinstitucionais em sua ultima reunião deliberou que os conselheiros que 75 

compõem farão visitas aos CRASs  e aos serviços conveniados, afim de 76 

verificar a qualidade da prestação de serviços aos usuários. Comissão de 77 

Políticas Públicas, Legislação, Defesa e Garantia de Direitos: O 78 

Conselheiro Edison avaliou e encaminhou os ofícios, nº PJDH-IS nº 438/2011, 79 

referente ao Oficio Comas nº 103/2011 e inquérito civil nº 14.725.263/11-1; e 80 

de nº 240/2011-SMADS/COGEAS/CAS LESTE ao CRI para analise e 81 

providencias. O conselheiro Edison Ferreira da Silva compromete-se a adiantar 82 

resposta aos ofícios nº 159/2011 e nº 1126/2011, para seus devidos 83 

encaminhamentos para os referidos processos. Comissão de Finanças e 84 

Orçamento: A conselheira Miriam Tokurori Hokama, faz a apresentação para 85 

aprovação do relatório de proposta de utilização dos saldos reprogramáveis – 86 

Fonte Federal que tem por base a portaria nº 625 de 12/08/10. A conselheira 87 

informa que  analisou o material  enviado  e observou que a instrução está de 88 

acordo com as regras federais, ou seja, os serviços socioassistenciais co-89 

financiados ocorreram de forma contínua, sem interrupção e a proposta de 90 

aplicação do saldo é no respectivo nível de proteção que deu origem ao saldo. 91 

Ressaltou, ainda, que em razão do prazo e por ser a primeira situação 92 

apresentada ao COMAS foi favorável a aprovação, mas para os próximos  93 

solicitou que fosse apresentado com antecedência e com opções de aplicação 94 

para o COMAS apreciar e deliberar.  Em regime de votação,  a  senhora 95 

presidente  pergunta se há alguém com  posição contrária ao que foi 96 

apresentado pela conselheira Miriam,  que se manifeste. Como não houve 97 

manifestação ao que foi apresentada, a proposta de aplicação dos saldos de 98 

fonte federal, aprovada por unanimidade. Aprovação da Minuta de Resolução 99 

de Utilização dos Saldos Reprogramáveis - Fonte Federal: Leitura e Aprovação 100 

da Resolução COMAS/SP nº 534 de 12/05/2011 que dispõe sobre a aprovação 101 

da Proposta de Utilização dos saldos reprogramáveis - fonte federal.  Quanto 102 



ao Relatório de Execução Orçamentária e Financeira do FMAS referente a 103 

2010 e 1º trimestre de 2011 , conforme exposição da conselheira Miriam  é 104 

necessário a complementação de informações para possibilitar uma análise e 105 

conclusão,  pelo qual propôs que fosse prorrogado para o mês de junho 106 

p.f., tendo havido a concordância pelos demais conselheiros presentes. 107 

Comissão de Preparação para a IX Conferência Municipal de Assistência 108 

Social: A Conselheira Alice agradece a participação dos Conselheiros no 109 

Lançamento da IX Conferência Municipal de Assistência Social de São Paulo 110 

que ocorreu em 06/05/2011 da 10hs às 13hs – Câmara Municipal de São 111 

Paulo. – 8º Andar – Salão Nobre. Informa que a reunião ampliada, já prevista 112 

no calendário da IX Conferencia, acontecerá em 16/05/2011 as 14h. Comissão 113 

de Instância de Controle Social (ICS) do Programa Bolsa Família: A 114 

conselheira Sônia Regina de Jesus Couceiro, informa que as secretarias estão 115 

encaminhando os nomes de seus representantes para participar desta 116 

comissão e todos os beneficiários das cinco regiões já foram indicados. Informa 117 

ainda que há a idéia de uma possível reunião no dia 23/05, que será 118 

confirmada via e-mail a todos os envolvidos. Denuncia do Conselheiro Francis 119 

Larry de Santana Lisboa esclarece a intenção e o contexto de que participou de 120 

um trabalho particular realizado com apoio de entidades que atuam na área de 121 

assistência social, estudantes e organização de usuários tendo sido iniciado 122 

em novembro de 2010 com monitoramentos dos serviços prestados a 123 

população de rua, no qual foram constatadas situações intoleráveis, ocorreu 124 

um serio problema na obtenção por parte do usuário em vagas nos 125 

equipamentos sociais apesar da secretaria afirmar que não há falta de vagas 126 

na rede socioassistencial voltada a atender a população em situação de rua. As 127 

visitas se estenderam também aos Centros de Referencia de Assistência 128 

Social (CRAS) onde foi verificado que o usuário ao solicitar encaminhamento 129 

para equipamentos da prefeitura não obtinha deste qualquer auxilio sendo no 130 

máximo orientados a tentar uma vaga diretamente no serviço. Esta orientação 131 

era reafirmada mesmo que o usuário  já tivesse feito a tentativa de vaga 132 

diretamente no serviço. O Conselheiro Francis constatou que a resposta do 133 

CRAS sempre foi a mesma: “que não poderia dar nenhum tipo de 134 

encaminhamento a vagas”. E ressalta o fato do CRAS ser a porta de entrada 135 

nos serviços de proteção social e que este tipo de posicionamento deve ser 136 



revisto. Somente no CREAS em 22/02/2011, foi conseguido algum tipo de 137 

encaminhamento para os equipamentos sociais negado pelo CRAS na mesma 138 

data o que demonstra uma falta grande de coordenação do controle de vagas 139 

por parte da secretaria. Outra constatação é a necessidade de se verificar 140 

como o CRAS realiza  a supervisão dos serviços que é de sua competência, 141 

pois, algumas situações extremas como falta de estrutura e desrespeito aos 142 

horários de entrada, não aconteceria se a fiscalização fosse eficiente. Houve 143 

também denuncia de funcionários  com relação a prestação de contas de 144 

algumas entidades, esta também  será encaminhada aos órgãos competentes. 145 

Diante das situações, o conselheiro reforçou a necessidade de visitas pelos 146 

demais conselheiros às entidades e aos CRAS, para assim constatarem se 147 

estas situações relatadas ocorrem ou não tendo em vista o papel do COMAS 148 

no controle e na fiscalização conferidos em lei. O Conselheiro Thiago faz a 149 

leitura do artigo 29 da resolução COMAS 528/11, referenciando-se ao que foi 150 

dito pelo conselheiro Francis. A conselheira Marlene relata a importância de o 151 

conselheiro Francis trazer esses posicionamentos e o parabeniza pela ética 152 

que trouxe em cada um dos relatos. A Conselheira Alice corrobora com a 153 

Conselheira Marlene, e diz que é importante trazer essas informações, pois 154 

além da maneira formal, os depoimentos são de grande valia para este 155 

Conselho. O conselheiro finaliza dizendo que fica a cargo do Ministério Público 156 

fiscalizar e diz que entrará em contato com a Comissão de Relações 157 

Interinstitucionais para relatar os nomes da entidades/serviços que precisam de 158 

uma vistoria. A Conselheira Alice Okada de Oliveira deixa a disposição os 159 

instantes finais para os seguintes Informes: 1 – Abaixo assinado, em protesto 160 

aos moradores de rua que foram assassinados, organizado pelo FAS. 2 – 161 

Moção de repúdio em atos à violência da população de rua. 3 – Proposta de 162 

uma vez por mês dar continuidade às reuniões com as organizações sociais, 163 

por meio de oficinas. 4 – Divulgação da eleição para Conselheiros Tutelares. 5 164 

– Oficio nº 48/04201, no qual o Fórum da Assistência Social da Cidade de São 165 

Paulo solicita encontro entre mesa diretora do COMAS com a executiva do 166 

FAS. 6 – Oficio nº 1522/11 – CGMP, comunicando que não pode comparecer 167 

para a composição da mesa na cerimônia de lançamento da IX Conferencia de 168 

Assistência Social de São Paulo que se realizou no dia 06/05/2011. 7 – O 169 

Fundo Social de Solidariedade do Estado de São Paulo, solicita que o COMAS 170 



contribua com a ação que tem por princípio orientar para qualificação e 171 

adequação dos serviços e/ou projetos voltados para a população em situação 172 

de vulnerabilidade indicando conselheiro para capacitação das Organizações 173 

Sociais, tendo sido indicadas as Conselheiras Alice Okada de Oliveira e 174 

Susana de Vasconcelos Dias. 8 – A conselheira Dulcinéia Pastrello trouxe um 175 

documento da unidade dos Moradores do Parque Anhanguera que foi entregue 176 

no FAS. Este documento questiona o fechamento do serviço, Centro de 177 

Convivência. 9 – Foram apresentados editais de audiências publicas do nº 82 178 

ao 87 e edital nº 89. Em plenária houve interessados a participar dos Editais de 179 

nº 84, 86 e 87, tendo como participantes, as conselheiras Alice Okada de 180 

Oliveira, Sonia Regina Jesus S. Couceiro e Ana Lucia Caro Antonio 181 

respectivamente. Nada mais havendo a tratar, às 16h, a presidente do 182 

Conselho encerrou a reunião, da qual foi lavrada a presente ata 183 

complementada pela lista de presença dos participantes. A ata foi redigida pela 184 

1ª Secretária Fabíola Alves Lima. Após apreciação, feitas as devidas 185 

alterações do plenário, foi aprovada e publicada no Diário Oficial da Cidade. 186 


